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CONSELHO FEDERAL DE PSICOLOGIA 

 

Ata da 11ª Plenária do Conselho Federal de Psicologia 

 

Ao vigésimo segundo dia do mês de maio de dois mil e vinte, às dezessete horas e dez 1 
minutos, iniciou-se a décima primeira plenária extraordinária, realizada virtualmente, 2 
do décimo oitavo plenário do Conselho Federal de Psicologia. Participaram nessa 3 

ocasião: Adinete Souza da Costa Mezzalira, Alessandra Santos de Almeida, Ana Paula 4 
Soares da Silva, Ana Sandra Fernandes Arcoverde Nóbrega, Anna Carolina Lo Bianco 5 
Clementino, Antonio Virgílio Bittencourt Bastos, Célia Zenaide da Silva, Dalcira 6 
Pereira Ferrão, Fabián Javier Marín Rueda, Isabela Saraiva de Queiroz, Izabel Augusta 7 

Hazin Pires, Katya Luciane de Oliveira, Maria de Jesus Moura, Maria Juracy 8 
Filgueiras Toneli, Marina de Pol Poniwas, Marisa Helena Alves, Neuza Maria de 9 

Fátima Guareschi, Norma Celiane Cosmo, Rodrigo Acioli Moura e Tahiná-Khan Lima 10 
Vianey. Ana Sandra Fernandes Arcoverde Nóbrega inicia a reunião saudando as

1
 11 

participantes, e estabelecendo em conjunto com o plenário qual será o teto máximo da 12 
reunião. Ela também informa que Losiley Alves Pinheiro não pode participar por 13 
problemas de saúde na família e Robenilson Moura Barreto não pode participar por 14 

motivo de força maior. As justificativas foram aceitas pelo plenário. 1. INFORME 15 

REAVALIAÇÃO DO PLANEJAMENTO ESTRATÉGICO - CONTEXTO DE 16 
PANDEMIA.  Katya Luciane de Oliveira e Miraci Mendes, Coordenadora do CFP, 17 

informam que o XVIII Plenário do CFP havia elaborado, no início de sua gestão, o 18 

planejamento estratégico que iria pautar as ações do Conselho nos próximos três anos. 19 
No entanto, com o advento da pandemia do novo Corona vírus e as mudanças que 20 
estão ocorrendo em função dela, será necessário fazer uma reavaliação do 21 

Planejamento. A conselheira acrescenta que nesse período de pandemia, foram feitas 22 
duas reuniões entre gestores e Márcio Cruz, da Usina Ideias e Projetos Ltda, empresa 23 
contratada para dar consultoria de planejamento estratégico, para traçar como será feito 24 

o inventário situacional e, consequentemente, o apontamento das mudanças 25 
necessárias no planejamento do CFP, considerando o cenário atual do Brasil e as atuais 26 
limitações por ele postas. Encaminhamentos:  não houve.  2. SBPOT - CONVITE 27 

PARA ELABORAÇÃO DE MATERIAL DE ENFRENTAMENTO AO COVID-28 
19. Fabián Javier Marín Rueda explica ao plenário que a SBPOT desenvolveu algumas 29 

ações em comemoração ao dia do trabalhador, entre elas o lançamento de um projeto 30 

de produção de materiais sobre as contribuições da Psicologia Organizacional e do 31 

Trabalho no contexto da pandemia da COVID-19. O conselheiro comenta que eles 32 
convidam o CFP para escrever dois capítulos, sendo eles: i) “A pandemia da COVID-33 

19 e suas repercussões para a Psicologia Brasileira” em conjunto com o prof. Sigmar 34 
Malvezzi (indicado pela SBPOT) e com a Sociedade Brasileira de Psicologia – SBP; e 35 
ii) “Os impactos no mundo do trabalho e o papel do Psicólogo Organizacional e do 36 
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Trabalho no contexto da pandemia” em conjunto com o prof. José Carlos Zanelli 37 

(indicado pela SBPOT) e com a Federação Nacional dos Psicólogos – FENAPSI. Em 38 
função do prazo dado por eles, a diretoria deliberou, em consulta a alguns 39 
conselheiros, que Izabel Augusta Hazin Pires ficará responsável por escrever o 40 

capítulo um e Antonio Virgílio Bittencourt Bastos ficará responsável por escrever o 41 
capítulo dois. Encaminhamentos:  deliberação da diretoria aceita pelo plenário.  3.  42 

ARGUIÇÃO DE DESCUMPRIMENTO DE PRECEITO FUNDAMENTAL 43 
(ADPF) - SAÚDE PÚBLICA COVID-19.  Miraci explica ao plenário que a 44 
Comissão de Defesa dos Direitos Humanos Dom Paulo Evaristo Arns entrou em 45 

contato do CFP pedindo apoio para enviar uma Arguição de Descumprimento de 46 
Preceito Fundamental (ADPF) ao STF, considerando o contexto atual de pandemia e 47 
as ações e discursos do Chefe do Poder Executivo. Miraci acrescenta que em consulta 48 
ao jurídico do CFP, foi detectada a impossibilidade de o CFP propor essa ação, uma 49 
vez que há impedimentos legais ao CFP para esse tipo de iniciativa. 50 

Encaminhamentos:  não houve.  4.  INFORME GERAL GTS.  Fabián comenta que 51 

considerando a quantidade de pontos que vêm sendo pautados para as plenárias, e 52 

ainda o tempo que esse informe vem consumindo em cada reunião, a diretoria e a 53 
Coordenação Geral tomaram a iniciativa de  acompanhar individualmente cada um 54 
desses GTs, por meio de reuniões individuais as conselheiras responsáveis por eles.  55 
Dessa forma, ele comenta que não haverá mais informes individuais dos GT nas 56 

plenárias, enquanto os pontos pendentes de deliberação não forem vencidos. 57 
Encaminhamentos:  não houve.  5.  INFORME: PLATAFORMA DHESCA.  58 
Maria de Jesus Moura comenta que representou o CFP em uma reunião on-line da 59 

Plataforma Dhesca (A Plataforma de Direitos Humanos – Dhesca Brasil), realizada no 60 
dia nove de abril, que contou com a participação de trinta e quatro representantes de 61 

instituições de movimento social no Brasil e Relatores da Plataforma. A conselheira 62 
comenta que nessa primeira reunião a pauta consistiu em uma apresentação dos 63 
presentes, das ações das instituições frente ao Corona vírus e também a apresentação 64 

de sugestões de ações de forma coletiva com a plataforma. Jesus acrescenta que 65 

acontecerá em breve uma próxima reunião, na qual ela pretende apresentar um 66 
levantamento de como vem se dando a atuação da categoria nesse cenário atual e 67 
destaca a importância dessa ação e da continuidade do CFP nesse espaço. 68 

Encaminhamentos:  não houve.  6.  INFORME SOBRE PROPOSTA DE 69 

ENTREVISTA EM VÍDEO SOBRE SAÚDE DA MULHER NA PANDEMIA. 70 
Dalcira Pereira Ferrão e Alessandra Santos de Almeida comentam que para atender um 71 
encaminhamento retirado da plenária passada, sobre utilizar propostas alternativas às 72 
lives, elas estão organizando, junto com a Gerência de Comunicação do CFP, a 73 

realização de uma entrevista em vídeo com a psicóloga Claudia Mayorga sobre saúde 74 
da mulher em tempos de pandemia.  Elas acrescentam que a entrevista em vídeo não 75 

substitui a realização da live sobre o Dia Internacional de Luta pela Saúde das 76 
Mulheres, a ser realizada no dia vinte e oito de maio, que contará com a participação 77 
de Marlise Matos, Valeska Zanello e Paula Gonzaga. Encaminhamentos:  não houve.   78 

7.  INFORME: AÇÃO O BRASIL CONTA COMIGO - DIVULGAÇÃO PELO 79 
CFP E NÚMERO DE PSICÓLOGAS INSCRITAS.  Ana Sandra comenta que o 80 
CFP recebeu um ofício do Ministério da Saúde dispondo sobre a Ação Estratégica “O 81 
Brasil Conta Comigo – Profissionais da Saúde”, voltada à capacitação e ao 82 

cadastramento de profissionais da área de saúde para o enfrentamento à pandemia do 83 
Corona vírus (COVID-19). A conselheira relembra que o CFP já divulgou e informou 84 
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as psicólogas sobre a ação por duas vezes em seu site e redes sociais. Ela destaca que 85 

os comunicados mais recentes do Ministério da Saúde mencionam que: o cadastro não 86 
é obrigatório, a contratação é remunerada e temporária (de acordo com o salário base 87 
de cada categoria), os profissionais de saúde também terão alojamento, alimentação, 88 

transporte e seguro saúde, além de equipamentos de proteção individual (EPI). A 89 
conselheira destaca que foi apontado pelos presidentes dos CRs em uma reunião, que 90 
não está nítido o real objetivo do Ministério da Saúde com esse projeto. Nesse sentido 91 
foi avaliado por eles, que não é interessante o Sistema Conselhos ficar incentivando a 92 
categoria a se inscrever nessa ação.  Assim, foi indicado que o CFP não fique 93 

publicizando esses comunicados recebidos do MS. Por fim, Ana Sandra comenta que, 94 
até o momento, das trezentos e noventa e quatro mil pessoas que se cadastraram, 95 
provenientes de quatorze áreas da saúde, trinta e oito mil são psicólogas. 96 
Encaminhamentos:  não houve.  8.  INFORME: PROCESSO ELEITORAL DO 97 
CNAS - ENTIDADES HABILITADAS.  Célia Zenaide da Silva explica ao plenário 98 

que o CFP está participando do processo eleitoral do CNAS 2020-2022, na condição 99 

de entidade candidata e eleitora, sendo a sua representante a psicóloga colaboradora 100 

Larissa de Melo Farias.  Ela acrescenta que o processo eleitoral seria realizado no mês 101 
de maio, mas que em função da pandemia foi adiado para setembro de dois mil e vinte. 102 
Encaminhamentos:  não houve.  9.  INFORME: CNDH/SUBCOMISSÃO DE 103 
DROGAS E SAÚDE MENTAL. Isabela Saraiva de Queiroz comenta que 104 

representou o CFP em duas reuniões da Subcomissão de Drogas e Saúde Mental do 105 
Conselho Nacional de Direitos Humanos (CNDH), que solicitou apoio do CFP para a 106 
elaboração de texto de homenagem a Rogélio Casado Marinho Filho e para a 107 

elaboração de material gráfico comemorativo (elaboração de identidade visual, 108 
diagramação e impressão) e que essa homenagem que foi feita no dia treze de maio de 109 

dois mil e vinte, durante a 58ª Reunião Ordinária do CNDH.  Encaminhamentos:  não 110 
houve.  10.  INFORME EXTRA-PAUTA PL 1263/2020.   Cleonice Dorneles, 111 
Assessora Parlamentar do CFP, informa que o deputado Júnior Mano, autor do PL 112 

1263/2020, que reduz temporariamente os valores das anuidades dos conselhos 113 

profissionais, apresentou um requerimento de urgência, e que ele foi inserido na ordem 114 
do dia da próxima semana. Cleonice acrescenta que o Conselhão está produzindo uma 115 
nota solicitando a retirada desse PL da pauta.  Ela sugere que esse documento seja 116 

postado no grupo de presidentes dos CRs, pedindo que todas as presidentes se 117 
mobilizem em seus estados, a fim de pressionar os políticos locais para a retirada desse 118 

PL de tramitação.  Encaminhamentos: Cleonice irá preparar um texto com as 119 
informações completas do PL e com a sugestão de articulação em casa estado, e 120 
enviará para Ana Sandra, que por sua vez encaminhará, ainda hoje, para o grupo dos 121 

presidentes.  11.  SUPERVISÃO DE ESTÁGIO.  Ana Sandra comenta que a última 122 
reunião de presidentes teve sua pauta com um ponto único, a Supervisão de Estágios, e 123 

que contou com a participação de Ângela Soligo, da ABEP. A conselheira comenta 124 
que os regionais estão sendo muito pressionados, pois as instituições querem que seja 125 
liberado o estágio on line. Ccomo encaminhamento dessa reunião saiu a produção de 126 

uma minuta de nota de orientação aos supervisores, que será feita pela ABEP e seis 127 
regionais, e que, quando essa minuta estiver pronta, ela será debatida nos plenários dos 128 
regionais e também no plenário do CFP. Neuza Maria de Fátima Guareschi comenta 129 
que o GT de Estagio já fez três reuniões, e que, com a questão da pandemia e as 130 

queixas recebidas pela ABEP, estão colocando os estagiários no atendimento on line. 131 
Esse GT já elaborou a proposta de um documento e pergunta se esse outro documento 132 
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que está sendo produzido por esse grupo de trabalho retirado da reunião de presidentes 133 

não vão se chocar. Ana Sandra elucida que os GTs estão trabalhando questões 134 
diferentes, esse grupo retirado da reunião de presidentes está trabalhando nessa questão 135 
pontual de orientação aos supervisores. Norma Celiane Cosmo destaca a importância 136 

desse assunto, e propõe um movimento além de orientação aos supervisores, propondo 137 
ações de diálogo com o Conselho Nacional de Educação, a fim de discutir esses 138 
pareceres. Encaminhamentos: a) Antonio Virgílio Bittencourt Bastos, Neuza Maria 139 
de Fátima Guareschi, Norma Celiane Cosmo e Tahiná-Khan Lima Vianey irão 140 
articular uma conversa com o Conselho Nacional de Educação, e pensar em possíveis 141 

ações do CFP; b) Convidar Ângela Soligo para participar de uma conversa, a fim de 142 
analisar melhor a situação e verificar o que poderia ser feito pelo CFP; c) Após a 143 
elaboração da minuta de nota de orientação aos supervisores, pelo GT definido na 144 
reunião de presidentes, esse ponto deverá ser pautado novamente para a plenária.  12.  145 
ATAS DA 9ª E 10ª PLENÁRIAS DO XVIII PLENÁRIO DO CFP.  Fabián 146 

pergunta ao plenário se possuem alguma consideração sobre as atas da nona e décima 147 

plenárias. Encaminhamentos:  Ata da nona e décima plenária aprovadas por 148 

unanimidade.  13.  CONDIÇÕES DO TRABALHO EM TEMPOS DE 149 
PANDEMIA.  Miraci comenta que hoje faz sessenta e quatro dias que o CFP está 150 
funcionando em esquema de trabalho remoto e faz uma breve retrospectiva das ações 151 
que foram tomadas pelo CFP, a fim de subsidiar essa discussão. Miraci pondera que 152 

desde a instalação desse modelo de trabalho, os departamentos do CFP têm trabalhado 153 
de forma incessante para vencer as necessidades emergenciais e que existem alguns 154 
departamentos que estão sobrecarregados pela quantidade de demanda que vem 155 

recebendo. Miraci aponta para a situação atual da pandemia no Brasil, que se encontra 156 
numa curva ascendente de contaminação, e propõe que o trabalho remoto seja 157 

oficialmente estendido até o dia dois de agosto, e ainda aponta para a necessidade de se 158 
rever as novas demandas e reavaliar as reais prioridades, a fim de garantir a saúde 159 
mental dos servidores do CFP. Ela acrescenta que o CFP já está fornecendo 160 

equipamentos como, computadores, modems e cadeiras para os servidores que 161 

necessitam. Alessandra compartilha da preocupação mencionada anteriormente, e 162 
registra sua preocupação com a quantidade de horas que as servidoras vêm fazendo, 163 
inclusive nas jornadas fora do CFP, e aponta para a necessidade de todas voltarem a ter 164 

uma rotina mais amena de trabalho, especialmente no caso das servidoras mulheres. 165 
Izabel Augusta Hazin Pires questiona se há a necessidade de informar aos servidores a 166 

data de retorno com tanta antecedência, ou se não seria mais prudente apenas estender 167 
o período. Fabián comenta que não existe a obrigatoriedade de se estender o prazo por 168 
mais sessenta dias, que poderia ser por mais quinze dias apenas, e gradativamente 169 

sendo reavaliado esse prazo, mas indica a necessidade de organização e programação 170 
por parte dos servidores, considerando ainda as portarias do Governo do Distrito 171 

Federal, ele registra que a diretoria acredita ser mais prudente estender para agosto. 172 
Miraci destaca que em função de todos os prazos exigidos para publicações de 173 
portarias do CFP, como por exemplo para adiamento de julgamento de processos 174 

éticos, e com base no calendário do retorno dos serviço público previsto para agosto, e 175 
ainda, considerando a necessidade de as servidoras se programarem, é mais prudente 176 
que já seja calculado o retorno do trabalho presencial no CFP também para agosto. 177 
Encaminhamentos: a) As plenárias continuarão sendo feitas semanalmente, às sextas 178 

feiras, das dezessete às dezenove horas e trinta minutos; b) cada conselheiro terá um 179 
tempo de fala limitado a dois minutos por fala; c) As gerências deverão enviar as 180 
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Solicitações de Deliberação dos pontos para a Secretaria Executiva até meio dia da 181 

quarta-feira;  d) Os pontos que chegarem após esse horário, serão incluídos na plenária 182 
da semana seguinte; e) O Plenário aprovou a de retorno do trabalho presencial para o 183 
dia três de agosto de dois mil e vinte.  14.  ACÓRDÃO 990/2020 – TCU.  Norma 184 

comenta que em dois mil e dezessete, o Tribunal de Contas da União realizou uma 185 
auditoria de conformidade no Conselho Federal de Psicologia. Como resultado dos 186 
trabalhos, em quatro de maio de dois mil e vinte, foi publicado pelo TCU o acórdão 187 
990/2020. Norma citou as medidas tomadas, como criação do Setor de Auditoria 188 
Interna com competência para avaliar o cumprimento das metas e objetivos previstos 189 

no Planejamento Estratégico; que o CFP passou a ser mais criterioso na avaliação do 190 
custo benefício de eventos realizados fora de Brasília; que o CFP não tem realizado 191 
convênios com entidades externas; que desde 2019 os repasses aos CRs para custeio de 192 
atividades do CREPOP são realizados mediante a firmação de convênio, contemplando 193 
plano de trabalho, estimativa de custos, prestação de contas e emissão de pareceres 194 

pelas áreas competentes; que o CFP tem buscado seguir a regra para aquisição de 195 

passagens aéreas com antecedência mínima de dez dias para o voo. Além disso, em 196 

razão do apontamento do TCU sobre o pouco volume financeiro empregado pelos 197 
conselhos nas atividades de fiscalização, o CFP estruturou seu orçamento de dois mil e 198 
vinte, assim como o planejamento estratégico 2020/2022, com foco nas “ações 199 
finalísticas”, ao invés de “ações políticas”. Encaminhamentos:  não houve.  15.  200 

POSICIONAMENTO SOBRE DIVULGAÇÃO DO TRABALHO GRATUITO 201 
PELO SISTEMA CONSELHOS.  Miraci comenta que a ouvidoria do CFP tem 202 
recebido reclamações sobre a divulgação de serviços de psicologia gratuitos, 203 

oferecidos pelos Conselhos Regionais. As psicólogas que realizam estas denúncias se 204 
sentem prejudicadas por já estarem enfrentando dificuldades financeiras com a 205 

pandemia do Covid-19, e ainda por verem o seu Conselho Regional divulgando 206 
trabalho gratuito nominal, em um mercado de trabalho já restrito. Frente a isso, Miraci 207 
comenta que o objetivo desse ponto é que o plenário discuta um posicionamento a ser 208 

adotado pelo CFP sobre a divulgação do trabalho gratuito pelo Sistema, considerando 209 

a grande quantidade de implicações jurídicas, técnicas, éticas e políticas que o assunto 210 
envolve. Ela explica que em reunião com a Ouvidoria, Gerência Técnica, Secretaria de 211 
Orientação e Ética e com a Gerência Jurídica do CFP houve uma avaliação de que não 212 

cabe eticamente aos regionais e ao CFP divulgar os profissionais que estão atendendo 213 
voluntariamente. Rodrigo questiona o que pode acontecer com os regionais que estão 214 

fazendo essa divulgação. João Diego Rocha Firmiano, Gerente Jurídico do CFP, 215 
explica que uma análise preliminar aponta que não está disposta na lei 5.766/71 a 216 
atribuição de divulgar serviços de psicologia particulares. Esta competência poderia se 217 

revelar problemática, pois envolve a questão de como poderia o Conselho fiscalizar e 218 
disciplinar profissionais que ele mesmo estaria divulgando. Ele acrescenta que do 219 

ponto de vista da psicóloga, ela possui liberdade para oferecer seus serviços 220 
gratuitamente para a sociedade, e não há nenhum dispositivo no Código de Ética, ou 221 
outra Resolução, que impeça ou proíba o exercício da profissão de forma gratuita. João 222 

Diego ressalta que as situações apresentadas no momento são diversas e consolidadas, 223 
que existe a necessidade de se fazer um levantamento das ações que já foram objeto de 224 
discussão no CFP nesse sentido, que é necessário a SOE fazer um levantamento das 225 
questões éticas implicadas nesses contextos, que as áreas técnicas precisam emitir seus 226 

pareceres, ou seja, que o CFP precisa se debruçar sobre essa questão com acuidade 227 
para posteriormente emitir uma decisão que se sustente. Ana Sandra sugere também a 228 
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realização de um levantamento do que vem sendo feito individualmente pelos 229 

regionais e quais foram as fundamentações deles, e questiona o jurídico sobre quais 230 
ações poderiam ser tomadas pelo CFP. Miraci e João Diego relembram que o CFP é 231 
uma instância recursal, então não cabe a ele iniciar um processo funcional e que, no 232 

momento, o que pode ser feito é a publicação de uma nota com o posicionamento do 233 
CFP sobre a pertinência ou não de divulgar esse serviço enquanto autarquia de 234 
fiscalização profissional. João Diego salienta a importância de se fazer a discussão das 235 
implicações que podem advir de um possível posicionamento do CFP com relação à 236 
divulgação do trabalho gratuito das psicólogas pelos Sistema Conselhos, pois há uma 237 

expectativa da sociedade sobre as ações que o CFP toma no contexto da pandemia. 238 
Antonio Virgílio sugere que seja mapeado o que vem sendo realizado por cada CRP, e 239 
posteriormente, apontar o que foi feito, o que é legal e o que fere as competências dos 240 
CRs. Fabián sugere que, pela importância do assunto e pela falta de informações 241 
detalhadas das situações específicas, o jurídico faça um levantamento dos casos que 242 

existem até o momento e suas fundamentações, para que a partir daí esse assunto seja 243 

debatido pelo plenário. Ana Paula Soares da Silva comenta que esse não é um caso de 244 

flexibilização em função da pandemia, considerando que existem princípios da 245 
administração pública que devem ser seguidos pelo Sistema Conselhos.  Ela registra 246 
que existem especificidades que passarão por análise, mas que existe um princípio 247 
mínimo que já pode subsidiar as avaliações do plenário. Miraci explica que esse 248 

levantamento deve ser feito pela SOE, pois é uma questão ética-técnica. Ela acrescenta 249 
que a ideia de se fazer o levantamento é elaborar uma base para possíveis processos 250 
que cheguem ao CFP. Ana Sandra registra que o CFP ainda precisa fazer essa análise 251 

mais minuciosa, para que essa orientação seja pública e geral.  Ela destaca ainda que a 252 
Ouvidoria é um departamento independente, pois o regional cometendo irregularidade 253 

deve ser processado pelo Ministério Público, pois o CFP é uma estância recursal. 254 
Encaminhamentos: O Plenário deliberou por pautar novamente esse ponto para a 255 
próxima plenária. A reunião plenária foi encerrada às vinte horas e quinze minutos. 256 

Esta ata foi lavrada por mim, Fabián Javier Marín Rueda, Conselheiro-Secretário, e 257 

assinada por todos os presentes nomeados. 258 






